

Síntesis Informativa

05/junio/2023

SECRETARIO

B248.- Incrementan México y Japón comercio agroalimentario, con estrictos protocolos sanitarios.- El secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, en el taller de liberación para la importación de arroz pulido japonés a México, dijo que el país fortalece la cooperación científica y tecnológica para impulsar en el país una agricultura innovadora y sostenible y mantiene abierto el intercambio comercial agroalimentario, bajo estrictos protocolos sanitarios, referente internacional. Dijo que un ejemplo de esta apertura comercial es que Japón no canceló las importaciones de carne de cerdo mexicana. La Crónica 12

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023000770nc.pdf

<https://www.quadratin.com.mx/economia/incrementan-mexico-y-japon-comercio-agroalimentario/>

<https://expansion.mx/economia/2023/06/04/mexico-importara-arroz-japones-protocolos-sanitarios>

https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-agroalimentaci%C3%B3n_m%C3%A9xico-iniciar%C3%A1-importaciones-de-arroz-pulido-japon%C3%A9s-bajo-estrictos-protocolos-sanitarios/48565872

<https://www.elimparcial.com/mexico/Mexico-prepara-importaciones-de-arroz-pulido-japones-bajo-estrictas-medidas-sanitarias-20230604-0079.html>

<https://news.eseuro.com/local/1781576.html>

<https://lado.mx/noticia.php?id=13329410>

<https://acustiknoticias.com/2023/06/incrementan-mexico-y-japon-comercio-agroalimentario-con-estrictos-protocolos-sanitarios/>

<https://www.bullfrag.com/mexico-will-import-japanese-polished-rice-under-strict-sanitary-protocols/>

<https://www.diariodemexico.com/mi-nacion/iniciara-sader-importaciones-de-arroz-pulido-japones-bajo-estrictos-protocolos-sanitarios>

<https://www.nadietepregunto.com.mx/incrementan-mexico-y-japon-comercio-agroalimentario-con-estrictos-protocolos-sanitarios/>

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/531871/Incrementan-Mexico-y-Japon-comercio-agroalimentario-con-estrictos-protocolos-sanitarios.html>

<https://www.lado.mx/n.php?id=13327811>

<https://mx.investing.com/news/stock-market-news/mexico-iniciara-importaciones-de-arroz-pulido-japones-bajo-estrictos-protocolos-sanitarios-2540776>

<https://lopezdoriga.com/economia-y-finanzas/mexico-iniciara-importaciones-arroz-pulido-japones-bajo-estrictos-protocolos-sanitarios/>

<https://www.razon.com.mx/mexico/incrementan-mexico-japon-comercio-agroalimentario-estrictos-protocolos-sanitarios-531017>

<https://sociedad-noticias.com/2023/06/04/incrementan-mexico-y-japon-comercio-agroalimentario/>

<https://pulsoslp.com.mx/meta/mexico-iniciara-importaciones-de-arroz-pulido-japones-bajo-estrictos-protocolos-sanitarios-1669464>

<https://www.forbes.com.mx/mexico-importara-arroz-japones-para-incrementar-comercio-agroalimentario/>

Buscan cafetaleros de Veracruz que empresa retire su denuncia

Productores cafetaleros buscan que la empresa Agroindustrias Unidas de México SA de CV (AMSA) se desista de una denuncia que mantiene presos desde el pasado 27 de mayo a cinco de sus compañeros, a quienes se atribuye responsabilidad por un incendio ocurrido en las bodegas de AMSA en enero de 2022 en el municipio de Ixhuatán del Café, durante una protesta para exigir precios justos por el aromático que cultivan. En un mensaje público, los cafetaleros pidieron al presidente Andrés Manuel López Obrador y al secretario de Gobernación, Adán Augusto López, que intervengan para que el gobernador Cuitláhuac García Jiménez y el titular de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** federal, **Víctor Manuel Villalobos Arámbula**, dejen de expresarse a favor de la empresa. *La Jornada*, 29 https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023002542nc.pdf

Columna Invitada / La agricultura, parte de la solución, no del problema, del calentamiento global / Víctor M Villalobos Arámbula

Recientemente, Thomas Faz publicó un artículo donde señala que la agricultura convencional está sufriendo un ataque sin precedentes por el impacto que ha generado por décadas el uso de agroquímicos y fertilizantes nitrogenados, aunado a la ganadería extensiva. Sin que les falte razón, en esos ámbitos se suele olvidar el importante papel que juega la producción agropecuaria para alimentar a una población en permanente crecimiento, así como para generar ingresos para millones de personas pobres. Más aun, subestiman el potencial de este sector para contribuir a la reducción del calentamiento global, entre otras cosas, por servicios ambientales, como puede ser el secuestro de carbono. Tampoco podemos olvidar que las actividades agrícolas y pecuarias sufren en demasía los cambios en los patrones climáticos, y padecen desde la abundancia de lluvias o prolongadas sequías, hasta la aparición de nuevas plagas y enfermedades, lo que afecta su capacidad productiva. *Excélsior*, P.p 1-10 https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023003274nc.pdf

TWITTER

@vmva1950

Expreso mis sentidas condolencias a familiares, amigos, colaboradores y colegas por el sensible fallecimiento del periodista Ricardo Rocha, quien era un conocedor de nuestro sector y le brindó siempre sus espacios. Descanse en Paz.

<https://twitter.com/vmva1950/status/1665491214114619392>

SECRETARÍA

B247.- Capacita Agricultura a productores en la elaboración de suplementos multinutricionales de bajo costo para ganado en zonas áridas.-Para evitar la pérdida de peso o disminución de la producción de ganado en sequía, la **Secretaría de Agricultura** capacitó a productores para elaborar bloques multinutricionales en regiones áridas. El **INIFAP**, órgano de **Agricultura**, dijo que esta alternativa aporta al ganado nutrientes en forma sólida, mejoran la digestibilidad de alimentos de mala calidad en bovinos y en gallinas disminuye el canibalismo, incrementa la producción de huevo y mejora el sistema inmunológico. **Excélsior 26**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023002007nc.pdf
<https://www.notimx.mx/2023/06/capacita-agricultura-productores-en-la.html>

B242.- Impulsa Agricultura producción de mezcal en 13 entidades del país.- A través de Nuestra Riqueza: El Maguey Mezcal, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural reconoce la labor de quienes se encuentran dedicados a la producción de esa bebida y en sus tres categorías: mezcal (industrial), mezcal artesanal y mezcal ancestral.

<https://closeup.mx/pais/mexico-impulsa-la-produccion-de-mezcal-en-13-estados/>

Asalto a la Razón / Ricardo y aquella puñalada traperera / Carlos Marín

El entrañable Ricardo Rocha se plantó el 28 de mayo de 2019 en la mañanera para descargar su consternación, porque su poderoso ex amigo lo calumnió y exhibió en una lista de imaginarios "corruptos". "Con todo respeto", le dijo al presidente López Obrador, "algunos de sus colaboradores no saben leer o mienten malintencionadamente", acusó. Y desmanteló la insidia con datos precisos, concisos y macizos, demostrando que los pagos que le atribuyeron fueron menores, pero no por "compraventa de opinión editorial", sino por una campaña de más de 200 videos para la **Secretaría de Agricultura**. **Milenio 7 / Milenio Edomex 11**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023001242nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023003276nc.pdf

Análisis Superior / Ciencia neopopulista/ David Páramo

Ese mismo día, la representación comercial de Estados Unidos solicitó formalmente el inicio de consultas sobre el maíz genéticamente modificado. De acuerdo con la dependencia que encabeza Katherine Tai, siguen sin estar satisfechos por las respuestas que les ha dado el gobierno mexicano sobre el maíz transgénico. Tiene varios adeptos y propagadores como el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell o el **subsecretario de Agricultura, Víctor Suárez**, quienes creen que sus ocurrencias cargadas de ideología son superiores a lo que todo el mundo considera como buena ciencia. **Excélsior, 27**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023002041nc.pdf

Baja producción de leche 13%

La producción de leche en el estado se redujo 13 por ciento de 2022 a la fecha ante la negativa de las empresas de pagar el precio justo a los ganaderos, expuso Elba Oralia Padilla Flores, presidente del Sistema de Productos Leche de Zacatecas. Los consorcios con mayor alcance pretenden pagar el litro a 7 pesos, pero es un precio que castiga mucho al sector, consideró, ya que a los ganaderos zacatecanos les cuesta 9 pesos, en promedio, la producción de un litro de leche; por tal motivo, prefieren recurrir a la **Leche Industrializada Conasupo (Liconsu)**. **El Financiero**, 46

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023002726nc.pdf

Importan leche para más ventas

Leonel Cota Montaña, director de **Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex)**, aseguró que para este año se comprometió la compra de 50 mil toneladas de leche en polvo, a 80 pesos por kilo, desde los 105.5 pesos anteriores. Sin embargo, para los productores nacionales no es una buena noticia, pues uno de los compromisos del actual Gobierno con el gremio fue no hacer importaciones de leche, ya que México cuenta con el abasto necesario, dijo Vicente Gómez Cobo, presidente de la Federación Mexicana de Lechería. El Gobierno federal busca aumentar sus ingresos y el número de beneficiados por el programa de venta de leche con la importación del producto en polvo, algo en lo que los productores están en desacuerdo.

Reforma, 6

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023002189nc.pdf

AGRICULTURA

Extinción de la Financiera Rural, chance para que la IP apoye al campo

El pasado lunes, el gobierno de México publicó en el Diario Oficial de la Federación el decreto sobre la desaparición de la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (FND), y argumentó que dicha entidad ya no cumplía con su objetivo prioritario, que era impulsar el avance del campo mexicano. Deterioro constante antes de la quiebra. Se trata de una institución que en los años recientes vio un deterioro en sus resultados financieros. Tan sólo entre 2019 y 2022 reportó que sumaron 6 mil 678 millones de pesos, según información oficial. La cifra resulta equivalente a una sexta parte de lo que costó la quiebra del Banco Nacional de Crédito Rural (Banrural), que fue de 40 mil millones de pesos. **La Jornada**, 22

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023002480nc.pdf

Alerta deforestación por aguacate en Jalisco

En los últimos tres años, 5 mil 160 hectáreas de vegetación nativa fueron deforestadas en Jalisco para dar lugar a cultivos de aguacate, cuyas exportaciones dejaron de limitarse a Europa y desde el año pasado se expandieron al mercado de Estados Unidos.

Hoja 4 de 14

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX
Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura

Así lo revela el Estudio de Impacto Ambiental del Aguacate en México que publicó en marzo la Embajada de Países Bajos en México, con recursos del Ministerio de Agricultura, Naturaleza y Calidad Alimentaria de ese país europeo y que entregó al Gobierno de Jalisco. En el estudio, la Embajada expresa su preocupación por la apertura del mercado estadounidense al aguacate de Jalisco, ya que no existen criterios para comprar el producto que provenga de prácticas sostenibles. **Reforma, 18**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023002576nc.pdf

Celebra Bimbo a la naturaleza con resultados

La conservación de la naturaleza es una tarea de todos, de ella obtenemos el aire, el agua, la energía y hasta los alimentos, lo que garantiza nuestra supervivencia, de ahí la importancia de concientizar sobre su importancia. Puntos clave Grupo Bimbo ha establecido tres iniciativas en su estrategia de sustentabilidad relacionada con la naturaleza: cero emisiones netas de carbono, agricultura regenerativa y cero desperdicios. Agricultura regenerativa: Establece que el cien por ciento de los ingredientes clave provengan de esta práctica. Actualmente más de 86 mil hectáreas se rigen por este método, en proyectos piloto en México y en Estados Unidos.

Milenio Diario, 23

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023001327nc.pdf

Altos costos de insumos impactan la agricultura

De acuerdo con los resultados oportunos del Censo Agropecuario 2022 del Inegi, los altos costos de insumos y servicios, así como los factores climáticos, fueron los problemas más recurrentes en el campo mexicano. La inseguridad se reportó con mayor frecuencia en las regiones centro y oriente. **Milenio Estado de México, 16**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023003400nc.pdf

El trabajo infantil ya afecta a más de 3 millones

Más de 3.2 millones de niños y adolescentes trabajan en México, revela un estudio elaborado por el Instituto Belisario Domínguez del Senado. "Chiapas, Veracruz, Michoacán, Jalisco y Guanajuato registraron más de 100 mil niñas, niños y adolescentes trabajadores", subraya la investigación elaborada por Concepción Torres Ramírez y titulada "¿Quiénes son los niños y las niñas que trabajan?". Precisa que los menores de edad que trabajan son en su mayoría varones, habitan en poblaciones rurales y lo hacen en el sector agropecuario. **Milenio Diario, 17**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023001224nc.pdf

Mercado laboral enfrenta bache en abril y pierde 112000 empleos

El arranque del segundo trimestre del año fue negativo para el mercado laboral. La caída es la segunda peor desde abril de 2020, por lo que habría afectaciones atípicas, particularmente en la Ciudad de México y en Tabasco, donde la construcción de la Refinería de Dos Bocas marca el ritmo para la actividad", opina Marcos Daniel Arias. La agricultura amortizó dichas pérdidas. En el sector primario se crearon 460,666 puestos de trabajo. **El Economista, 4**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023001534nc.pdf

Publican plan de ordenamiento por el Tren Maya

La versión ejecutiva del Programa de Ordenamiento Territorial de la Región Sur Sureste (POT-RSSE), elaborado por la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), fue publicado en el Diario Oficial de la Federación e incluye los objetivos, estrategias y acciones para el avance urbano de esa zona con la llegada del Tren Maya. La Sedatu promovió su elaboración con una visión a 20 años, a través de la definición de políticas de ocupación del territorio como la conservación y protección (68%) de zonas de alto valor ambiental, paisaje turístico y cultural; el aprovechamiento sustentable (30%) en zonas con potencial productivo, ecoturístico, y agropecuario, y consolidación y crecimiento controlado (2%) de los asentamientos humanos. **Milenio Diario, 17**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023001208nc.pdf

Entregan documentos agrarios a viudas de ejidatarios en QR

La gobernadora Mara Lezama Espinosa acompañó al presidente Andrés Manuel López Obrador en la entrega de documentos del programa "Mujeres por el Acceso a la Tierra", en cumplimiento de sentencias agrarias en favor de viudas de ejidatarios en el estado de Quintana Roo, un hecho histórico para la justicia social de las mujeres. A este evento, realizado en la plaza cívica de La Bandera, frente a la bahía de Chetumal, asistieron alrededor de 1,200 ejidatarias de todos los municipios, con excepción de Cozumel. Se entregaron 125 documentos agrarios con los que se reivindican sus derechos, se da certeza jurídica a su patrimonio y garantiza bienestar para sus familias. **El Economista, 17**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023001587nc.pdf

Política Ambiental / La amenaza de la sequía /Ing Luis Eduardo Mejía Pedrero

El Sistema Cutzamala es uno de los sistemas de abastecimiento de agua más importantes para la Ciudad de México y el área metropolitana. Aquí hay algunas estrategias que se pueden implementar para abordar la sequía: Conservación del agua: Promover la conciencia pública sobre la importancia de conservar el agua y fomentar prácticas de uso eficiente en hogares, industrias y agricultura. Esto implica involucrar a todos los sectores, incluidos agricultura, industria gobierno y sociedad civil, para tomar decisiones informadas y sostenibles sobre el uso del agua.

Agricultura sostenible: Promover prácticas agrícolas sostenibles que reduzcan la demanda de agua, como la implementación de sistemas de riego más eficientes, la adopción de cultivos menos sedientos y la gestión adecuada de la calidad del suelo. **El Valle / Edomex, 4**
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023000628nc.pdf

Análisis a fondo / Infantes y adolescentes qué saben de elecciones / Francisco Gómez Maza

La investigación titulada "¿Quiénes son los niños y las niñas que trabajan?? Elaborada por la investigadora Concepción Torres Ramírez, detalla que las personas menores de edad que trabajan son mayoritariamente varones, habitan en poblaciones rurales y lo hacen en el sector agropecuario. Las cifras son dramáticas: 644,658 infantes no asisten a la escuela; 73 mil tienen la edad reglamentaria para educación primaria y secundaria; 463 mil niñas, niños y adolescentes realizan actividades peligrosas y trabajan más de 36 horas a la semana. **El Independiente, 6**
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023001204nc.pdf

APICULTURA

Olvido lamentable

Cada mayo se celebra el Día Mundial de las Abejas, básicas para la polinización de las plantas. Sin ellas y otras 16 mil especies de insectos, miles de aves, murciélagos y escarabajos, el ser humano no tendría los alimentos y buena salud. Se estima que más de dos terceras partes de los productos que consumimos se originan en los agentes polinizadores. Sin ellos tampoco tendríamos el tequila y el mezcal. Pero las abejas y los demás agentes polinizadores de las plantas corren grave peligro en el planeta. Los está matando el arsenal químico usado en el sector agropecuario; la destrucción de selvas y bosques; el cambio de uso del suelo para nuevos asentamientos humanos; las obras públicas y las actividades económicas contaminantes; el calentamiento global. **La Jornada, 19**
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023002367nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA

Embargo contra México, otra vez en la mira de la Cites

En San Felipe, Baja California y el Golfo de Santa Clara, Sonora, no se ve por ningún lado actividad distinta para combatir la pesca ilegal y la captura del pez totoaba, altamente cotizado en el mercado negro de China. El nuevo Plan de Acción para la protección de la vaquita marina, avalado por la CITES, (Convención sobre el Comercio Internacional de Especies Amenazadas de Fauna y Flora Silvestres), no aparece por ninguna parte.

Del 6 al 10 de noviembre, la CITES, evaluará en Ginebra, Suiza, los resultados y el cumplimiento de las primeras metas de la estrategia. **Excélsior**, P.p.1, 16
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023001583nc.pdf

Urge cuidar los mares de la minería

Muchos países reclaman una normativa estricta para la minería submarina y, junto con organizaciones no gubernamentales como Greenpeace, el Centro para la Diversidad Biológica (CDB) y la Asociación Interamericana para la Defensa del Ambiente (AIDA) La Jornada, 14/9/22) exigen la prohibición de la minería submarina. Científicos advierten que la explotación minera de los fondos marinos puede causar daños irreversibles a esos ecosistemas, liberando sustancias nocivas en el agua y que también puede contribuir al agotamiento de recursos no renovables y dañar a comunidades locales que dependen de la pesca y el turismo. **La Jornada**, 18

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023002346nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Pide EU a México consultas en TMEC por maíz transgénico

El gobierno de Estados Unidos solicitó oficialmente el viernes pasado consultas con México bajo el T-MEC debido a las preocupaciones sobre las políticas en biotecnología. Un día antes, 62 legisladores del Congreso estadounidense firmaron una carta dirigida a la Representante Comercial (USTR), Katherine Tai, en la que expresaban su inconformidad y preocupación por no ver ningún tipo de avance. La petición de EU se centra en las medidas establecidas en el decreto emitido por México el 13 de febrero de 2023, las cuales incluyen la prohibición del uso de maíz biotecnológico, o transgénico, en tortillas o masa, así como la instrucción de sustituir gradualmente dicho maíz en todos los productos destinados al consumo humano y animal. **El Financiero**, P.p.1, 14 / **La Jornada**, 18 / **El Economista**, P.p.1, 25

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023002275nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023002354nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023001577nc.pdf

La gran depresión / Disputa por el maíz ya en otro tono / Enrique Campos Suárez

Lo que sigue, ahora que Estados Unidos ha iniciado el proceso formal de consultas para llevar a un panel de solución de controversias del T-MEC por el caso del maíz modificado genéticamente, es que el Presidente mexicano se envuelva, no en la bandera, pero sí en una tortilla y se lance a un pleito político en contra del gobierno estadounidense. Ante la falta de argumentos, el régimen de Andrés Manuel López Obrador se irá por el lado de la confrontación, sobre todo ahora que se ha dado el banderazo de salida, no oficial, a la carrera presidencial tras las elecciones de ayer en el Estado de México y Coahuila.

En Estados Unidos no es un asunto electoral, pero sí político, por la cantidad de granjeros que dependen de las exportaciones de maíz a México, así que Washington ya mostró una mecha más corta. **El Economista**, P9

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023001614nc.pdf

Agenda confidencial / No habrá trancazos por maíz transgénico / Luis Soto

La Secretaría de Economía, informó el viernes que el Gobierno de México recibió una solicitud por parte de la Oficina del Representante Comercial de Estados Unidos (USTR) para iniciar consultas al amparo del capítulo 31 (solución de controversias) del T-MEC, referentes al Decreto del 13 febrero de 2023, en el que se establecen diversas acciones en materia de glifosato y maíz genéticamente modificado. Lejos de ello, la transición se dará gradual y sosteniblemente, fortaleciendo la competitividad y productividad del campo mexicano en pleno respeto a los compromisos internacionales suscritos por México". **El Sol de México**, 9

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023001579nc.pdf

Pulso político / Delfina y Manolo, los ganadores / Francisco Cárdenas Cruz

Tardó, pero ocurrió, que el conflicto por la importación de maíz transgénico de Estados Unidos a México esté por llegar a motivar una controversia por violaciones al T-MEC que le resultará más que costoso al país, a pesar del optimismo que priva en los altos niveles del Gobierno lopezobradorista. **La Razón de México**, 8

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023001971nc.pdf

Gente detrás del dinero / Maíz amarillo: 110 días para convertir mitos en ciencia / Mauricio Flores

La exigencia de la representación comercial de Estados Unidos (USTR), al mando de Katherine Tai, es clara a plazo fijo: corre un periodo de 100 días para que chamanes, concheros y merolicos de la Secretaría de Salud que, en sus ratos libres representa Jorge Alcocer, lo que queda del Consejo Nacional para la Ciencia y Tecnología, que sahuma María Elena Álvarez-Buylla, y la Comisión Federal de Prevención de Riesgos Sanitarios, de Alejandro "Centella" Svarch, desacrediten tres décadas de investigación científica de los más prestigiados institutos de EU sobre la inocuidad alimentaria del maíz amarillo transgénico. **La Razón de México**, 18

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023002721nc.pdf

Agenda confidencial / No habrá trancazos por maíz transgénico / Luis Soto

La Secretaría de Economía, informó el viernes que el Gobierno de México recibió una solicitud por parte de la Oficina del Representante Comercial de Estados Unidos (USTR) para iniciar consultas al amparo del capítulo 31 (solución de controversias) del TMEC, referentes al Decreto del 13 febrero de 2023, en el que se establecen diversas acciones en materia de glifosato y maíz genéticamente modificado.

Según la autoridad comercial de nuestro país, el USTR argumenta que ciertas disposiciones de dicho decreto afectan las exportaciones de maíz de Estados Unidos a México... pero les vamos a demostrar, con datos duros y evidencia que no saben leer, quisieron decir los funcionarios de Economía, porque "gracias al nuevo decreto, la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) ha estado en posibilidades de autorizar nuevas semillas de maíz biotecnológico y reevaluar negociaciones previas. **El Sol de México, 9**
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023001579nc.pdf

Desde el Piso de Remates / No modificaran el decreto / Maricarmen Cortés

La Secretaría de Economía respondió que habrá diálogo, pero no modificará el decreto y tampoco podrá demostrar la base científica de prohibir la importación de maíz y otros productos biotecnológicos. Al parecer. Biden prefiere no pelearse con México, pero el factor electoral ejercerá un gran peso y tanto los productores agropecuarios de Estados Unidos como los legisladores republicanos seguirán presionando si no modificamos nuestra política vs. biotecnológicos. **Excélsior, 28**
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023002131nc.pdf

Riesgos y Rendimientos / Monte de Piedad es solvente y viable: Sindicato / Julio Brito A.

Granos. En el marco del Tratado de Libre Comercio T-MEC, Estados Unidos solicitó una serie de consultas sobre el Decreto que el gobierno de México realizó para detener la comercialización de maíz transgénico. Esto apenas comienza. **La Crónica, 12**
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023000776nc.pdf

Ricos y poderosos / Maíz transgénico, cortocircuito: México EU / Marco A. Mares.

Las relaciones comerciales entre México y Estados Unidos están haciendo un corto circuito y existe el riesgo de que estalle un conflicto que tendría que resolver un panel de árbitros. La política mexicana en materia de maíz transgénico y glifosato, tiene en alto grado de preocupación a la Oficina de Representación Comercial de EU, encabezada por Katherine Thai. En consecuencia, el gobierno de EU dio un segundo paso que podría marcar el principio de un proceso litigioso. **El Economista, 27**
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023002886nc.pdf

El Gabacho / La guerra del maíz / Alma Rosa Núñez Cazares

El viernes pasado en Washington, la representante de Comercio de Estados Unidos, Katherine Tai, solicitó el mecanismo de consultas de resolución de disputas con México bajo el mando Comercial entre Estados Unidos, México y Canadá (T-MEC) por la prohibición de importar maíz transgénico a México derivado de dos decretos emitidos uno en 2020 y otro a principios de este año por el presidente, Andrés Manuel López Obrador.

Lo cierto es que el gobierno de Estados Unidos inició la guerra comercial del maíz transgénico con México. **Contra Réplica, P15**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023001197nc.pdf

Cuenta corriente / OGM a panel de controversias T MEC/ Alicia Salgado

Lo que hace tiempo no ocurría es la manifestación de agricultores en el Zócalo de la Ciudad de México. Recuerdo al hoy morenista Maximiano Barboza llevando tractores al Zócalo en 1993, cuando la situación les llegó al cuello, en particular por los efectos que han tenido en productores —no de subsistencia, sino que comercializan su producción— las políticas públicas de eliminación de subsidios, seguros, energía y, finalmente, la desaparición de la FDN. Están convocados agricultores de 18 estados, a las 9:30 a.m., en el Zócalo, y lo han organizado 45 líderes de Sinaloa, Tamaulipas, Sonora, Chiapas, Durango y Jalisco para exigir una mesa de diálogo para definir las políticas de atención al sector productivo, que incluya la comercialización de cosechas de maíz, trigo y sorgo. Quieren hablar con el Presidente, pues están hartos de dar las vueltas que les dan de Bucareli a Cuauhtémoc y, de ahí, a Patriotismo y de regreso a Plaza Inn. **Excélsior, 29**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023002095nc.pdf

Nombres, nombres y nombres / Alto riesgo de aranceles y sanciones en lío con Eu por maíz / Alberto Aguilar

Previsible, el USTR de EU que lleva Katherine Tai ahora si solicitó un procedimiento vs México por violación al T-MEC dada la prohibición de importar maíz transgénico. Aunque hay 30 días para consultas vía Economía de Raquel Buenrostro, éstas sólo cuajarán si no se retira el decreto de enero y que se modificó en febrero, reiteradamente rechazado por el gobierno de Joe Biden. En ese sentido el pronóstico es un panel cuyo derrotero veremos en 2024. Se juega con fuego. Este 2023 según el GCMA de Juan Carlos Anaya se importarán 18.2 millones de maíz amarillo, 5% más que en 2022. Dichas compras significarán 39.5% del consumo. Obvio hay el riesgo de aranceles y sanciones. **El Sol de México, 16**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023001989nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Importaciones de maíz amarillo crecen 7.6%

A pesar del rechazo a la importación de maíz amarillo por parte del actual Gobierno, el volumen de compra del grano durante el sexenio no sólo no ha bajado, sino que muestra un crecimiento de hasta 7.61%. De acuerdo con Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), en el 2018, cuando finalizó la pasada administración, la importación de maíz amarillo fue de 16.02 millones de toneladas.

En 2019, el primer año de este sexenio, la cifra bajó a 15.5 millones de toneladas. Para el 2021, las importaciones ascendieron a 16.92 millones de toneladas y en el 2022, a 16.68 millones. **La Razón de México, Alina Archindia, P17**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023002693nc.pdf

Cultivo de berries crecerá a doble dígito en Centro Occidente

Guadalajara, Jal. Pese a que el crecimiento del sector ya no alcanza el 40% que llegó a tener en años recientes, la producción de berries en los estados del Centro-Occidente del país todavía reporta un incremento a doble dígito, que en este 2023 podría alcanzar 15%, mientras la exportación de los llamados frutos rojos superó en los primeros meses del año al aguacate, la cerveza y el tequila. **El Economista, 36**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023002252nc.pdf

México, potencia en producción y exportación de mezcal

Con una producción nacional superior a ocho millones de litros, México se ubica como el principal productor y exportador de mezcal para el mundo, donde Oaxaca es la principal entidad productora, con 6.9 millones de litros. El 89 por ciento de la producción mexicana corresponde a la categoría artesanal, 10.5 por ciento al industrial y 0.05 por ciento es ancestral. **Contra Réplica, 13**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023001166nc.pdf

Tendencias financieras Multiva / Balance económico y financiero a mayo de 2023. Buenas perspectivas para la segunda mitad del año // José Arnuflo Rodríguez San Martín

Este buen comienzo del año incrementa la base de la economía para el resto del año y por tanto ha dado lugar a una revisión al alza de las expectativas de crecimiento. El impulso del crecimiento económico proviene de las actividades terciarias comercio y servicios que crecieron 4.2% y compensan el menor crecimiento de las actividades primarias agricultura, silvicultura y pesca (+2.9%) y secundarias manufactura, construcción, minería y servicios básicos de agua, luz y alcantarillado (+2.4%); donde la actividad manufacturera ha resentido la desaceleración de ese sector en los Estados Unidos. **Excélsior, 30**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023002136nc.pdf

Reporte económico / El PIB Agropecuario / David Márquez Ayala

El PIB agropecuario ascendió a 1.137 billones de pesos, 4.1% del PIB total a precios básicos (antes de impuestos a productos y servicios), y registró un crecimiento de 2.33. De sus componentes, el valor de la producción agrícola aumentó 3.1%, de la ganadería 1.6 y de caza y pesca 0.7; el PIB forestal cayó 4.6%. Si bien las tasas de variación de este sector son particularmente erráticas y sujetas a correcciones (hace un año consignamos aquí un crecimiento en el primer trimestre de 2022 de 1.86% que ahora se reconsidera como un

decrecimiento de 0.21), la tasa de este año es, si no varía, la mayor de los últimos cinco años.
La Jornada, 22

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023002466nc.pdf

ALIMENTACIÓN

Caen precios mundiales de alimentos en mayo: FAO

Los precios mundiales de los alimentos disminuyeron en mayo gracias a una "importante" reducción del costo de los cereales y aceites vegetales, informó la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés). El índice de Precios de los Alimentos del organismo, que calcula la variación mensual de los costos internacionales de una canasta de productos alimenticios, retrocedió 1.6% respecto a abril. Por su parte, el índice de precios de los cereales disminuyó 4.8% en un mes, debido a la caída del costo del maíz, que fue de aproximadamente 10% ante "las favorables perspectivas de producción y la toma de la demanda de importaciones". *El Economista*, 34

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023002213nc.pdf

Regenerar el campo en México es posible / Héctor Ibancovich

La demanda de alimentos en el mundo y el cuidado de la tierra requieren de un cambio de paradigma en la forma en la que la producción agrícola tradicional se ha venido llevando a cabo en los últimos años. Transitar a un modelo de producción de alimentos que sea sustentable es posible gracias a las prácticas de agricultura regenerativa y a las nuevas tecnologías que nos permiten contar con un robusto sistema de medición basado en el análisis de información, un sistema de mejora continua ciclo a ciclo para conocer el avance de las prácticas implementadas; y principalmente, al trabajo colaborativo de toda la cadena de valor. *El Financiero*, 27

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023002616nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Descalabra 4T a Alianza

Morena y sus aliados descalabraron a la Alianza Va por México (PRI-PAN-PRD-NA) con un amplio triunfo de Delfina Gómez en las elecciones del Estado de México. Según el conteo rápido coordinado por el INE, la morenista obtuvo el 54.2 por ciento de la votación contra el 45.2 de la aliancista Alejandra del Moral. La abstención fue de un 50 por ciento. Luego del triunfo de Morena en Edomex, el líder nacional Mario Delgado anunció que ya se preparan para una nueva batalla por las elecciones presidenciales del 2024. *Reforma*, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023002108nc.pdf

Pago de la deuda fue 30 % mayor que el gasto en infraestructura

El servicio de la deuda, que contempla el pago de intereses así como otros gastos por el endeudamiento del país, absorbió mayores recursos del erario público que el gasto en inversión física en el primer cuatrimestre del año, de acuerdo con la información de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). Entre enero y abril de este año, el costo financiero de la deuda fue de 326,672 millones de pesos, que representó un incremento anual de 53.2%, mientras que el gasto que realizó el gobierno de Andrés Manuel López Obrador en inversión física sumó 249,980 millones de pesos, apenas 4.5% más que hace un año. **El Economista, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023002922nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

PRI defiende origen del maíz en diferendo

Partidos de oposición mantienen posturas encontradas respecto a la entrada a México de maíz transgénico desde Estados Unidos. El PRI sostiene que se debe revisar el tema en materia de salud y la defensa de granos originarios, mientras que en el PAN se detalla que se trata de un debate estéril, puesto que no hay evidencia científica de que el producto modificado genéticamente sea perjudicial. En entrevista con La Razón, el diputado federal del PRI Rubén Moreira aseguró que se encuentra en favor del maíz originario y en contra de las modificaciones genéticas, que puedan afectar recursos naturales y que no esté demostrado qué va a suceder cuando lo consuman las personas. **La Razón de México, Jorge Beltran, P8**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_05062023/05062023001948nc.pdf